

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,631

DOMINGO 25 DE FEBRERO DE 1894

AÑO XLV

Por un mes... 2 Pésetas.  
Por trimestre... 5,50 »  
Por un mes... 2,50 »  
Por trimestre... 7 »

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

## PEREGRINACION OBRERA

El último número del Boletín Eclesiástico publica la siguiente circular que con gusto transcribimos. Dice así:  
«Grande es el entusiasmo que en toda España se excita con motivo de la Peregrinación Nacional y Obrera que nuestra patria, católica por excelencia, trata de organizar para dar un testimonio eloquente de adhesión inquebrantable al sabio y santo Pontífice reinante León XIII. No hay duda de que en el mes de Abril, fecha señalada para la recepción de la romería española por Nuestro Santísimo Padre, todas las Diócesis de España enviarán a Roma crecida representación de ricos y de pobres, de Patrones y Obreros, que agrupándose al pie de la Catedral inflexible donde se sienta el Maestro de la Verdad, el Vicario de Jesucristo, vengán más fortalecidos en la fe y dispuestos a poner en práctica las admirables enseñanzas del sucesor de San Pedro, y principalmente las que contiene la admirable Encíclica *De conditione operum*, donde el santo Pontífice se muestra cual Médico divino que da seguros y únicos remedios para resolver el pavoroso conflicto social que en vano pretenden conjurar de otra suerte los gobiernos de las Naciones Europeas. Es tal la significación e importancia de la peregrinación que se organiza, tal el deseo veheméntísimo que la Santa Sede tiene de que se lleve a cabo, que Nos parece como si oyésemos la voz de Dios que nos pide a todos procurar, en la medida de nuestras fuerzas, la realización de este extraordinario acontecimiento. Por esta causa queremos que todo nuestro muy amado Clero trabaje con verdadera fe y entusiasmo para procurar que esta Nuestra muy amada Diócesis se halle representada en Roma en la forma que lo exige su nobilísima historia. Nos iríamos a Roma, si no nos lo impidiese nuestra avanzada edad y los males que Nos aquejan y que con esfuerzo Nos permiten solo viajes muy cortos aunque con algún quebranto. Por más que teníamos constituida una Junta que entendía en todo lo concerniente a la peregrinación, y de cuyas gestiones estamos muy complacido, sin embargo, atendiendo al nuevo carácter que la romería ha tomado, hemos juzgado oportuno reforzar dicha Junta y distribuir los trabajos en diferentes comisiones a la manera que ha quedado constituida en la mayor parte de los puntos de la Península. De las gestiones y actividad de todos los miembros que componen la Junta de peregrinación en esta Diócesis y de los trabajos de nuestro Clero en los pueblos de la misma esperamos copiosos frutos.  
Córdoba 17 de Febrero de 1894. — Sebastián, Obispo de Córdoba»

taron! A lo que contestó nuestro Señor: «Mas bienaventurados son los que oyen la palabra de Dios y la guardan»  
Estas palabras, según observa San Agustín, en nada perjudican a la gloria, dignidad y grandeza de nuestra Madre María Santísima; porque aún María fué más alta y más feliz por su fidelidad inquebrantable a la palabra de Dios, que por haber concebido en su castísimo seno el cuerpo de Jesucristo.  
En nuestro siglo ilustrado (?) alardean muchos de negar la existencia de los demonios o de considerar a estos príncipes del abismo como personajes simbólicos, fantásticos, representativos de las propias pasiones humanas. ¡Qué error tan grande es éste, y qué bien se aprovecha de ese error el demonio para prender en sus redes a los mentecatos que no le temen, por que dudan de él desconocen su existencia!  
Pero entre esos mentecatos no hay que contar a muchos impios. No hay que contar v. gr., a los espiritistas, que dicen comunican directamente con los demonios, y que, en efecto, comunican con ellos, aún más que lo que esos desdichados sectarios se figuran. No hay que contar tampoco a los francmasones, entre los que existe un poeta, Carducci, autor de una *Oda a Satanás*, en la que se cantan las victorias del Príncipe del averno y se blasfema horriblemente de Jesucristo; ni a los mismos francmasones que en los Estados Unidos han construido un templo al demonio, al que adoran bajo la figura de un joven, y del que cuentan que se aparece algunas veces a los sectarios, excitándoles a que cumplan al pie de la letra el programa de Voltaire, o sea, aplastar al infame»  
Los demonios son personajes, desgraciadamente muy reales, y su influencia en el mundo notoria, y como es natural, funestísima. Se cometen crímenes, escriba no ha mucho tiempo el sabio Obispo de Urgel, en que se ve directamente la mano del demonio; porque la malicia del hombre, con ser tanta, no alcanza a concebirlo siquiera. Demonio, mundo y carne son los tres enemigos del alma; para vencerlos juntos o separados no hay otra escapada que la Cruz, ni otro capitán que Jesucristo. Con Jesucristo y por Jesucristo se han de combatir a esos crueles y perversos enemigos nuestros; con Él y por Él se ha de triunfar de ellos. Poneos, hijos míos, bajo su divina guarda; vivid en su gracia, y no tendréis que temer ni al demonio, ni al mundo, ni a la carne. Pero si perdéis esa gracia y amistad, ya podéis temblar, por que los enemigos han de venceros, y ya sabéis que, una vez vencidos, vais a parar al infierno.  
(Lecturas Dominicales)

## EL DEMONIO MUDO

TERCERA DOMINICA DE CUARESMA  
(S. Lucas, cap. XI, vv. 14 y siguientes)  
El Evangelio del día, queridos míos (dice don José a sus oyentes), encierra sublimes enseñanzas de nuestro Señor Jesucristo, y la historia de uno de sus milagros. El milagro fué el lanzamiento de un demonio del cuerpo de un infeliz, al que tenía el príncipe de las tinieblas no sólo cautivo sino mudo. Por eso ha sido antiguo uso llamar a esta dominica tercera de Cuaresma el domingo del demonio mudo. El endemoniado, una vez libre del tirano que le aprisionaba, recobró el habla, lo cual maravilló a todas las gentes.  
Pero algunos enemigos de Jesucristo que no podían negar la evidencia del prodigio, inventaron la explicación horrible de que nuestro Señor lanzaba, si, los demonios, pero que lo hacía en nombre de Belcebú, jefe de los mismos demonios. Nuestro Señor refutó esta sacrilega explicación, demostrando que sólo un Poder superior al del infierno podía ser el suyo, cuando al del infierno vencía.  
El Evangelio termina refiriendo que una mujer, entusiasmada con las palabras del Maestro, no pudiendo contener su fervor gritó: ¡Bienaventurado el vientre que te llevó y los pechos que te amaman-

## Política Europea

Madrid 22 Febrero 94.  
Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.  
Muy señor mío:  
Como anuncié a usted, los ministros están conformes en que no pueden marchar juntos, y tal vez cuando esta carta llegue a su destino, la crisis, que hace mucho tiempo es de derecho, será un hecho.  
Gamazo, que había de haber arreglado la Hacienda española, habrá experimentado el mas grande de los fracasos, y llevado el luto a muchas familias con su sistema de suprimir el chocolate del loro. Arrastra en su caída al simpático Maura, joven lleno de talento y de pretensiones.  
López Dominguez, por fin, va a lograr su sueño dorado, decía que «A Melilla o a su casa». Aunque un poco tarde se va a su casa.  
La crisis no puede resolverse mas que continuando el partido liberal, y bajo la base del Sr. Sagasta.  
Las impaciencias de los cesantes conservadores, no pasan de las paredes del Circulo, y no porqué Sagasta gobierne de un modo inmejorable, sino por que en la «dinámica» de la política—me parece que esta frase es digna de los balances de «El Comercio»—no es posible un cambio radical en la marcha de la cosa pública.

Precisa que se reeluya primero lo de Africa, y ya deben ustedes recordar que cuando las gentes se entusiasman, y los periódicos estiraban los detalles para vender más números, yo decía que debíamos guardar un poco de entusiasmo para las ingerencias europeas.  
Ahora resulta que hay que consultar con las potencias y que lo de Africa lleva trazas de entrar en el Limbo de las cosas indefinidas.  
La cuestión de Navarra preocupa al gobierno y a la opinión.  
Yo saludo en los navarros a la tenacidad, a la fiereza y a la independencia genuinamente española, y felicito a ese pueblo viril, trabajador y honrado que me demuestra que en el sentimiento nacional hay todavía algo mas que el asqueroso caciquismo que corroe y vilipendia a la mayor parte de nuestras provincias.  
Continúa el Ayuntamiento de Madrid dando un escándalo diario y derrocando alcaldes.  
Angulo, cuya honradez, cuya buena intención y cuya actividad son indiscutibles, no sé como tiene paciencia para soportar las injusticias de que es objeto.  
Se ha ocupado con acierto de arreglar la cuestión del ensanche y las deudas municipales; ha querido tranquilizar el Concejo, y aunque tiene de su parte la opinión sensata y el vecindario, sufre ataques de un género que demuestra que la Casa de la Villa hay que orarla.  
Mientras todas estas miserias de la política ocupan en el Salón de Conferencias y en las tertulias en Viena, continúa preocupándose la atención pública de lo que en España podría llamarse cuestión vinícola, y todavía hay quien espera que han de volver a abrirse los mercados de Francia.  
Yo no opino así, entiendo que lo que conviene es fabricar y criar en España vinos finos para el consumo del país y aún para exportar los que sean superiores, como están haciendo los señores Jimenez y Lamothie, tanto con lo que ellos mismos producen en sus almacenes de Málaga y Manzanares, así como el cognac que fabrican en sus destilerías de ambos puntos, conocido bajo la denominación de «Old brandy» con tales condiciones de clase, finura y baratura, que compete con las mejores marcas extranjeras.  
Hacer, trabajar, progresar, despreciar la política y los destinos: éste es el ideal de España.  
En la ilustrada revista «Pro Patria» y acerca de la forma lineal que en el porvenir han de tener las grandes ciudades, ha escrito un notabilísimo artículo el señor Soria, fundador de la Compañía Madrileña de Urbanización y concesionario del ferrocarril tranvía de circunvalación de Madrid a los pueblos inmediatos.  
Es muy digno de ser leído dicho artículo y de esencial importancia fijarse en los conceptos que en él se establecen.  
El señor Soria, que es el primer español que hasta el presente ha atendido de una mansa práctica a la higiene de los grandes pueblos, es el primero también que va a realizar sus propósitos.  
Por medio de la Compañía Madrileña de Urbanización que ha fundado, hará de la capital de España una ciudad digna de llevar este nombre, y efectuará tan trascendental reforma en su modo de ser, que la pondrá al nivel de las más importantes del mundo.  
En un proyecto grandioso y patriótico, a la vez el que el señor Soria ha concebido, y estoy absolutamente conforme con las atinadas ideas que el articulista expone respecto al indiferentismo español, siempre que se trata de algún negocio grande, y para el cual se necesite reunir un capital relativamente grande también. La frase, «eso no se hará nunca» es la pérdida de nuestro país.  
¡Por qué no se ha de llevar a la práctica, al igual que en infinitas partes, una empresa perfectamente lógica y razonable? Por qué no tenemos en cuenta aquella otra de los ingleses de que «el tiempo es oro», que relacionada con el presente asunto quiere decir: «Señores del cupón, en vez de cortar talones a fin de mes, empleen parte de su capital en un negocio que les reportará iguales beneficios y que será muy útil para su país!

Hacer al progreso, es aprovechar el tiempo.  
Porque pienso así me ocupo mucho en estas correspondencias de todo aquello que demuestra que el país va marchando y que se trabaja con absoluta independencia del caciquismo.  
Va Madrid sacudiéndose con fiereza de su apodo de holgazán.  
Muy poco observador ha de ser el que no note los rapidísimos progresos que en todos los ramos que abarca la industria vamos alcanzando.  
La moda de comprar todo en el extranjero va cayendo en lo cursi, y vamos haciendo justicia a nuestros industriales, cuyos esfuerzos empieza el éxito a conocer.  
La fábrica de relojes de torre, campanarios y companas que los señores Giraud y Fontaner tienen establecida en la calle de Postas, es un modelo entre las de su clase, y por las condiciones excepcionales de la calidad de sus obras y de sus precios, puede competir seguramente con las primeras del extranjero. Esta casa envía a provincias catálogos y empleados que hagan las instalaciones.  
Los ayuntamientos, las iglesias y tanto edificado como carecen en provincias de relojes que tan necesarios les son, por las dificultades que ofrece el porte e instalación viniendo de fuera de España, encuentran hoy en Madrid el mismo servicio, amena de economía considerable y facilidades por la proximidad de la fábrica constructora. No crean los que entienden que Madrid es solo una ciudad de cesantes y empleados, que aquí, en cuestión de relojes, solo se ocupan de tomarlos. También se fabrican y se fabrican bien.  
La mujer degollada preocupa mucho la opinión: está el crimen descubierto por completo, lo que hace honor a nuestra administración de justicia, tan calumniada a veces.  
Lo mismo el infeliente juez Sr. Tornos, que la policía judicial y la gubernativa han dado pruebas de un celo y de un conocimiento de la materia que les enaltece y les honra.  
Este crimen odioso da una vez más prueba del estado en que está una parte de nuestro pueblo de miseria y de ideas morales. No roban sólo los ladrones de oficio, roban los jornaleros que no tienen trabajo, pavoroso problema que se roza con el anarquismo y con toda la cuestión social. El crimen, el delito, el incumplimiento de las leyes, hay que perseguirlo sin piedad, hay que exterminarlo, pero es preciso que la sociedad con la caridad, con el altruismo y hasta por propio interés se preocupe de las clases que no tienen materialmente que comer. No es un principio justo, pero es real; la base de la moralidad es la riqueza relativa.  
Siento no haber dado a ustedes hoy noticias agradables ni entretenidas, y para terminar les contaré un cuanto.  
Cayóse un borracho del caballo; quiso volver a montar y diciendo «Dios mio, ayúdame» tomó tanto empuje, que cayó del otro lado, y entonces exclamó: ¡Dios mio, no tantol!  
De Vds. s. s.,  
García-Fernández.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a depositar a la anterior semana en la estána ecuestre del general Prim una magnífica corona. Encusado es decir que se pronunciaron entusiastas discursos, dominando en algunos de ellos las imprecaciones dirigidas a ciertas entidades por el poco auxilio que han prestado a los voluntarios que después de haber derramado su sangre por la patria se ven sumidos en la indigencia.  
Terminado el sumario del proceso anarquista incoado con motivo de la catástrofe del Liceo, ha pasado ya a la Audiencia.  
Al decir de algunos periódicos locales, parece que no resultan complicados en el hecho todos los detenidos. Veremos si el fallo del tribunal confirmará tal aserto.  
Sigue a la orden del día el proyecto de la reforma interior de Barcelona, sobre el cual acaba de presentar una importante moción la asociación de arquitectos de Cataluña.  
Continúa el «dengue» haciendo de las suyas, pues pasa de 20.000 el número de enfermos que hay actualmente.  
Nuestros teatros se ven más desanimados cada día; tanto, que es de temer que algunas empresas no podrán cumplir sus compromisos.  
Los estrenos escasean como nunca, y solo se anuncia para esta semana la tragedia de Guimerá «Jesús de Nazareth», de la cual se hacen grandes elogios.  
Las operaciones de Bolsa se han resentido de alguna paralización esta semana; cotizándose hoy el exterior a 77.45 y el interior a 67.90, con pocas operaciones.  
Suyo afectísimo,  
El correspondal.

## Noticias.

De la prensa de Madrid y provincias tomamos lo siguiente:  
**La embajada**  
Mazagán 17.—Tánger 22. (11:20 mañana.)—Han llegado a esta población, y mañana saldrán para Marrakesh, delegados de las ciudades de Tetuan y Tánger con ricos presentes para el sultán en prueba de la satisfacción que les ha producido el regreso del soberano de su viaje a Taflele.  
Parece increíble la importancia que se da al tal regreso.  
Sea como quiera, es indudable que esto aumenta el prestigio de Muley Hassan entre sus súbditos, prestigio que debería utilizar haciendo que los europeos fueran más respetados en Marruecos.  
—El optimismo de las noticias ministeriales en todo cuanto se refiere a la marcha de las negociaciones que se siguen en Marrakesh, contrasta notablemente con el pesimismo que se nota en la opinión pública en general.  
Esta considera como archiministerial la campaña que en los asuntos de Marruecos sostiene el correspondal de una agencia telegráfica establecida en la corte.  
En vista de lo contradictorio de las noticias que se publican, todo el mundo desea que termine la cuestión, para saber en definitiva a qué tenerse.  
Un diputado dijo el jueves en el Congreso, atribuyendo la noticia al señor Castelar, que estaba terminada en principio la cuestión de Marruecos en la siguiente forma:  
«Martínez Campos había pedido cuatro millones de duros, el sultán, había ofrecido tres; el embajador ha consultado con el gobierno, y éste le ha autorizado a que acepte la transacción autorizando la diferencia.  
«El gobierno, según afirman los ministros, no tiene noticia de semejante solución.  
«Algún ministro declaró ayer: «Si esto fuera exacto, habríamos dado extraordinario. No hay motivo aún para estos optimismos, y menos para los pesimistas que también han circulado.»  
—Al saber el señor Moret por nuestro ministro en Tánger que el correo de Marrakesh no traía como otras veces, además de los pliegos para el ministro de Estado, el despacho cifrado que por telégrafo se trasmite a Madrid, telegrafo al





